

い、すべてあります。それはどんなものなのかな。

この人を取り巻く人たちは、いったいどんな人で、どんなことをしてくれているのか。ケアマネジャーは、どんな役割が取れるのか。私の力はどこまであるのか。限界は何なのか。こんなことを総称してアセスメントと言います。ひょっとしたら、皆さんが慣れていらっしゃるアセスメントはその一部だけかもしれません。ADLは人間の総合的なアセスメントの一部のアセスメントにしか過ぎません。これをまず学んでおいてください。それから、援助関係とは何かを学んでおいてください。

これは先程私が紹介した本にも書かせていただいております。尾崎新先生たちのグループが翻訳し直された、バイスティックの『ケースワークの原則【新訳版】—援助関係を形成する技法』(誠信書房)と言うタイトルの本、これはもともと 1950 年代にバイスティックが出した時には、ケースワークの援助関係、「ケースワーキレイションシップ」というタイトルだったと思います。その本はとてもいい本だと思います。私のテキストにも省略して書かせていただいていますが、先程近藤ソーシャルワーカーがやっていたことは、これにしっかりとまっています。

クライアントが固有の人であるということを尊重したやり取り、「疲れてしまって」と言ったことを決して捨てないで、その言葉をとても大事にして、「このまま電話でお話ししても、お体に差し支えありませんか」。これは個別化の極みです。一方、山手ソーシャルワーカーがやったのは、「それは大変ですね」と一通り受けたけれども、すぐに自分の事務ペースに戻しました。ですから、個別化、相手の人が固有のバックグラウンドを持っているということをしっかりと理解して、それを分かりながら相手の人に接していくこうとするときに、おのずから相手の人の信頼を勝ち得やすい状況ができます。

バイスティックは「七つの原則」というのを作ったのですが、とても簡単そうに見えて、実践でやろうとなると非常に難しい、奥深いものです。これも覚えて、ちゃんと勉強してくださいと申しました。

それから、面接ってどんな流れで進むのか。少なくとも、実際に言葉にしたらどうなるかもやってくださいと言いました。これに関して、またちょっと手前味噌ですみません。私は、実は自分自身が日本にいた時に、先程申し上げました「人の面接が見たい。人がやっている面接の記録が読みたい」とすごく思っていました。自分がテキストを書かせていただいた時に、少なくとも分かりやすい具体的なかたちで文字にしたいと思って、私のテキストの中にも事例を書いた時に、やり取りを入れさせてもらいました。

こういうふうなところもちゃんと勉強しておいてくださいとお願ひしました。そして、それらが終わった段階で、今度は奥川さんたちがなさった厚生労働省でのデモストレーションの基になったグループスーパービジョンの方法を、奥川幸子さんのグループと一緒に勉強をずっと続けてこられた方たちが本として出してらっしゃいます。これも本屋さんにありませんので、あとでこれはどこかに置いて、皆さんに見ていただく機会を作ります。

ここに、これはグループスーパービジョンですが、例えばグループによって事例検討したときは、どういうことをチェックしなければいけないかとか、実際の研修会のときの検討の様子まで書かれてあります。それで、こういうものもちゃんと勉強してくださいとお願ひをして、そして、皆さんのが勉強会を重ねたあとで今度、「自分たちで事例検討したい」と言われました。厚生労働省でやった時にはスーパーバイザーという役の人がいたのですけれども、兵庫県は「まだ、それは自信がない」と言うので、私たちは司会者というものを設定しました。

司会者はみんなよりもすごく先を進んでいるのではないけれども、少なくとも事例を検討しているその間に、みんなが言っていることを少しづつまとめて、「今、こういうふうになりましたね。次にここに行きましょう」と進行役を作ろうということにしました。事例検討会は、複数名グループでやることにしました。そのスタイルは全く同じです。

そこでの成果を『「気づき」のスーパービジョン』という本に兵庫県介護支援専門委員協会でまとめられていますが、どういうふうにしたかというと、私たちはここで事例検討会進行役というのを作りました。進行役は「それでは、事例提供者である〇〇さん、言っていただいて」というように。

それから参加してくださった方は、これは奥川さんたちのグループスーパービジョンで本当に使ってとてもいいなと思った方法ですが、コメントをするのではありません。「あなたがやったことは、とても良かったわ」とか、「あなた、こうするべきだったのよ」とか、そういうことをするためのセッションではありません。事例を出してくれた人が、自分自身で、「自分は、なぜこんなことができたのだろうか。そのとき何を考えていたのだろうか」ということを、もう1回じっくりと考える機会を作るためのセッションです。ですから、事例検討する人たちは、事例を出した人がもう1回考えてくれる機会を作るような問いかけをします。これは全く、ソーシャルワーカーとクライアントの関係と一緒にです。

皆さんも時々ありませんか。「もう、まどろっこしい。こうしたらええのに。言うたろかいな」と。ところが、言ってしまって相手の方がそれが正しいと思っても、おやりにならないことはいくらでもあります。それは、私たちは自分が準備ができたときでないと動けないからです。事例検討でも全く一緒です。ですから、それを徹底してする。そして事例提供者が、自分自身で気付いたことをみんな

に伝えていく。

それで兵庫県では、『「気付き」のスーパービジョン』と、これは真鍋さんと言うリーダーになっている人が作った名前なのですが、こういうものにしました。もし、皆さんのが興味があるようでしたら、これもあとでどこかに置かせていただきますので、手に取って読んでください。これは非売品です。でも、実はいろいろな所で、なかなか面白いから欲しい、という方がいらっしゃいましたので、来年の3月ぐらいをめどにして、違ったケースを使って、同じようなメンバーで私がやらせていただいて市販される予定です。今のところ中央法規から市販される予定です。タイトルは変わるかもしれません。

こういうものを皆さんのがまた勉強したいと思ったら、実際にグループでピアのスーパービジョン、同僚によるスーパービジョンするとき、みんなはどんなコメントを出していくのか、そのコメントはどういうことをより掘り下げていくのかというプロセスがお読みいただけると思います。

私もこの中にちゃんと一検討者として出てているのですが、この表紙を書いてくださった真鍋さんが、渡部のコメントを全部抜き出して、何を聞いているか分析してらっしゃいます。すると渡部は、「How」という質問が多かったそうです。「どんなふうにして」とよく聞いていたそうです。ですから、皆さんのがこれをまたお読みになられると、みんなはどういう側面から検討をしていくのかがお分かりいただけると思います。これが一つ、今、私が実際に関わさせていただいて、使っている勉強の仕方です。

その際に私たちは、そんなにどこにでもここにでもスーパーバイザーがいるわけではない。だから、数少ない人を有効に使うためにどうするかというと、自分たちがきっちりと勉強会をし、そしてそののちにだれかを呼ん

でくる。やはりだれかに見てもらうことはとても大事です。チェックを入れてもらい、そしてまた勉強会をするという方法を兵庫県では採っています。

これは皆さんに、絶対に私の誇大広告ではないので信じていただきたいのですが、1年ですごく変わられます。1年前にやった事例検討会と1年後を見ると、そこに参加してらっしゃる人は大体同じメンバーなので私は比較ができるのですが、あつと言うほど変わっていました。それからもう一つ、自分から「私のケースを出させてください」と出した方は、すごく伸びていらっしゃいます。

—ソーシャルワーク学習方法の4ステップ

ここに表にしている「基本的知識・技術の実践への応用」ということがあります。(図表4)

ソーシャルワークという臨床の仕事をして

いるときとても大事なことは何かというと、実践と知識、知識と実践を上手に結び付けていく、そのプロセスをたどっていくことです。これは私が考えたことではなくて、実際、これを考えた人はほかの方なのですが、ホウワースとモリソンと言う人が「イフェクティブ・スタッフ・トレーニング・イン・ソーシャルケア」と言う本で紹介している「内省的学习・リフレクティブラーニング」、これは教育関係の方よくご存じの考え方です。これでは、こんなふうに言っています。

「臨床をするソーシャルワーカーとか臨床心理士という仕事をする人たちにとって、有効な学習の方法はこんなステップでできているであろう。まずは、第1ステップ。自分が経験している出来事に対してオープンになって、それらの出来事へ真剣にかかる。つまり、例えば、皆さんが事例検討会をなさるとすれば、事例を出す人も、さっき渡部が言ったように『隠そう。隠したいから、これ、先

図表4 知識、実践との関係性の振り返り

臨床家にとって有益な学習の方法：「内省的学习」(Reflective Learning)

- 第1ステップ：自分が経験している出来事に対してオープンになり、それらへの出来事への真剣なかかわり
- 第2ステップ：その経験の中で起こっていることをしっかりと観察し、後にその経験の振り返り
- 第3ステップ：観察した事柄を分析し、自分の経験がどのような意味を持っていたかを振り返る「概念化」
- 第4ステップ：これまでの3つのステップを通して学習したことを、実践場面で使えるように準備し、新たな試みをする「積極的な試み」

出典：Horwath,J. & Morrison,T. (1999) Effective Staff Training Social Care, London: Routledge. P50

に言おう」と思うのではなく、オープンになって自分がきちんと出せるようにする。そのためには事例をきっちり書いておく。そこに参加して一緒に検討する人も同じく、相手を責めたり、単にお世辞を言うために出でてくるのではなく、お互いに建設的に自分も伸びる、そこで自分も何かを学び取るという思いを持つ。これがオーブンということです。

真剣なかかわりがなければできません。ですから、もし皆さんのが自分たちの間でこういうことをしたいと思っていらっしゃるのだったら、私がお勧めするのは限定といいますか、仲間は、だれでも彼でも入れないでくださいということです。本当にこれだけのことをやってきて、予習もやってきて、きっちり参加してくれる人だけでやっていただきたいと思っています。

兵庫県でも最初みんなは、「これを兵庫県規模でやりたいから、どんどんと広げていきたい」と言いましたが、私がストップをかけました。「本当にやる気のある人だけで、まずしっかりと力を着けて、それからやってください」と申し上げました。危険です。事例出す人はとても大変な思いをします。検討する人もします。事例は、本当に注意をして使わなければなりません。プライバシーは確実に保護します。事例は必ず回収します。それに関してしゃべられたことは、事例の場を出たら一言もしゃべりませんというお約束を私たちはします。

次です。第2ステップ。経験の中で起こっていることをしっかりと観察し、のちに、その経験を振り返ること。

第3ステップ。観察した事柄を分析して、自分の経験がどんな意味を持っていたかを振り返る「概念化」。この概念化ができなければ、何となくすごい人だけれども、その人に教えを請うたら何にも教えてもらえないということではあります。

第4ステップ。これまでの3つのステップ

を通して学習したことを、実践場面で使えるように準備して新しく試みる。実際に、そこで自分はこうだなと気付いたことをやってみるというプロセスが大事です。ここまで来て初めて、全てのプロセスが終わり、これはまた循環を繰り返します。

それから、皆さんにお伝えしたいことがあります。それは何かといいますと、皆さんは恐らく、事例を書くのが大変、時間がない、スーパーバイザーがいないとか、いくつもいくつも課題をお持ちだと思います。私も同じようなことを経験しました。ただし、試行錯誤をしなければ、やはりなかなか臨床の力は身に着かないということを今、改めて経験しました。書くこと、それから求めるここと、両方大事だと思いました。

おわりに；ある事例からの学び

最後に、すごく簡単ですけれども、ある所で私は事例検討させていただいて、非常に私たちも学ぶようなことがあったので、そのことを紹介して終わりたいと思います。事例ですので、私もプライバシーの保護のためにかなりデフォルメしてお話しします。これがどういうことでいい事例か、いいエピソードかというと、書くことの大しさ、それから、事例が私たちの勉強に役立つためには、非常に具体的に、そのケースというものの中にソーシャルワーカーとクライアントの像が浮かび上がるような内容のものであること。クライアントがそのときどう考え、そしてソーシャルワーカーがどう感じ、どう動いたかが見えるものでなければ、読む人にとって次のステップにつながらない。そこでやはり逐語力がとても大事だと思いました。

そういうふうな、クライアントの内的な動きとソーシャルワーカーの内的な動きの両方がぜひ入っているものが大事。私がやった事

例検討会でも、逐語録を書いていただき、そして事例の検討者はしっかりと勉強して出してくださいました。とても興味深かったのは、もしこの方が事例を要約して言ってくださつたら、私たちが発見したようなところまで発見できなかつたということです。

何かというと、最初に「サービスを拒否するに、とても困難になっている事例」というタイトルが付いていました。このソーシャルワーカーの方は、本当に一生懸命考えて、一生懸命に仕事をしている人でした。80代前半の男性。この方は、もうここ15年ぐらい、たくさん病気を繰り返えされまして、今、ADLも本当に低下していらっしゃいます。日常生活で体を動かすのも痛い、つらいという状況でした。4、5年前に奥様をお亡くしになり、娘さんいわく、「頑固で、人の言ふことは全く聞かないで、技術屋さんで、絶対に家に帰ってきたって何にもしないお父さん」のはずでした。

ところが、このケアマネジャーさんは在宅になってからのお話で行ったのですが、この方が病院にいる時に、「家に帰ったら、リハビリして頑張る」と一言言われたんです。これが相手のハートをぐっとつかんでしまいました。ケアマネジャーさんはこの方のために頑張りたい。お嬢さんは、「ケアマネさん、うちの父、ほんまにそんなこと言いはつたん？絶対、うそやわ。そんなのせいへんに決まる」と言いました。

このケアマネジャーさんは、一生懸命この方のためにプランを立てます。「デイサービスに行ってもらおうじゃないか。少しでも楽しく日々を過ごしてもらおう。家にはこれを入れて、あれをして」としました。デイサービスに行ってお父さんは、とても機嫌良く、にこにこしていらっしゃったそうです。ところが次の日、「あんな所、もういかん」と言わされました。

これは長々と話すといくらでもしゃべるん

ですが、アセスメントの重要さがあつて、この方の過去を見るとデイサービスにマッチしないことがよく分かります。正直な話、お人嫌いです。あまりお人と一緒になじまない。でも、ケアマネさんにすごく無理をしたんです。無理をしてにこにこした。すると反動が出ます。明日からは行かない。それで、来るサービス、来るサービスを断ります。ただし、ヘルパーさんだけはOKなんです。

これで分かるのは、この方がすべての人を拒む人ではないということです。自分に必要な人はちゃんとお使いになる力がおあります。それでケアマネさん、もうここ6ヶ月ほど毎週行って、問答を繰り返します。何かというと、「〇〇さん、今日、お体どうですか。痛いですか」「痛いの決まっているやろう。もうしんどい。はよ、母ちゃんのどこ行きたい」。それでこのあとケアマネさんは、「〇〇さん、そんなこと言わんといしてください。お嬢さんも私も、何とかさんも何とかさんも何とかさんも、みんな〇〇さんが元気になること待っているんです」で、ここからこの論争です。頑張ろうよって、説得作戦。お父さんは「もう嫌や」。

このような逐語録があったので、私たちは何が起こっているか少し見えたような気がしました。ご本人も何だか見えたようだったのです。ロールプレイをして彼女が言いました。「私、このAさんにえらい思いをさせてた。ほんまに腹立った」自分がAさんの役割をなさったんです。「このうるさいケアマネジャー、私がこんなに痛いし、しんどいって言ったのに、一個も耳を貸していない。自分の言いたいことばかり言うて帰っていく。来てほしくない」。でも、ちゃんとその方が来ると30分、会話は成立しているんです。ですから、ケアマネさんの誠意はくんでくださっている。

それで、どうしようかということを事例検討の時に話しました。彼女自身が言いました。「次に行ったときに、すごい怖いけれど私は

『〇〇さん、今までごめん』って言う」と言わされたのです。「私、〇〇さんのこと全然分かってなかった。あんだけつらい思いしているのに、私は一生懸命、あなたにあれせい、これせいと言うてた。今日はあなたの話を聞かせてください」と行かれたのです。

この検討会の2カ月後、私はたまにしかEメールは読まないのですけれども、その方から「こんにちは！」ってエクスクラメーションのマークの入ったのがその方から来ていました。すごい変化があったそうです。彼女が意を決して恐々行って、そしたらやっぱりお父さんが、「何やこの人、えらい変わったな」って最初は信じてくれなかったそうです。「今日は〇〇さんの話、聞きに来ました」つてケアマネさんが言ったら、「うそやろう」つていう顔で見られて。でも、彼が変わられたそうです。

「リハビリもしたかったけど、やっぱり痛い。何一つええもん見てけえへん。そんな中でやって何の意味があんのやろう」。だから、ご本人にはご本人なりのちゃんと現実の理解がありました。それでリハビリテーションを再開することになった。ただし、どんなふうにしてどこまでやるかを、しっかりとケアマネさんとお父さんとリハビリ担当者がお話し合いをするというところまで今こぎつけましたというお話をでした。

事例検討会が、若しくは、事例をじっくり考えることがどうすれば役に立つかといえば、ここまでしっかりとケアマネジャー、この場合はケアマネジャーでしたが、ソーシャルワーカー、若しくはどんな名前でもいいです、援助職者とクライアントの間のかかわりがそこにしっかりと出て、そして援助職者が、自分がやってきたことをきちんと振り返り、次に今見えたことをどんなふうに使っていけるかを考え、それを実践してみて次にどう動くかを考えたときに、初めて本当の意味での知恵、学習になると思います。

少しど延びましたが、これを基にして第2部に後程行かせていただきたいと思います。ありがとうございました。

シンポジウム

『ソーシャルワーク実践への私の取り組み』

シンポジスト

鍋谷真希氏（光ヶ丘病院 MSW）

小山晴義氏（国立市社会福祉協議会）

濱中ミオ氏（児童養護施設 至誠学園）

コメンテーター

渡辺律子氏（関西学院大学教授）

お待たせ致しました。準備がほぼ整ったようでの、それではこれからシンポジウム、「ソーシャルワーク実践への私の取り組み」を開きたいと思います。シンポジウムの進め方について、ごく簡単にご説明させていただきます。最初に、3の方にそれぞれご自身の取り組みということで15分程度お話をいただくことになっております。3の方のそれぞれのお話が終わったあと、渡部先生にコメンテーター役を務めていただくということで、渡部先生から3人の報告者の方に質問をしていただいたり、あるいはそこでテーマを決めて、少し討論のようななかたちで深めていただきたいとお願いをしてあります。

それでは、早速始めさせていただきます。報告の第1番目、鍋谷真希さんにお願いを致します。鍋谷さんは遠く富山県の高岡市から今日わざわざ来ていただきました。富山県の高岡市にある光ヶ丘病院のソーシャルワーカーをされている方です。それでは鍋谷さん、よろしくお願ひ致します。

＜鍋谷氏報告＞

ソーシャルワーカーの実践報告ということで、光ヶ丘病院のソーシャルワーカー、鍋谷です。よろしくお願ひします。まずは当法人の紹介から始めたいと思います。

法人の紹介

うちの法人は紫蘭会と言いまして、紫蘭会サービスの紹介としまして、当法人には光ヶ丘病院があり、病床数は237床です。そのうち一般病棟、特殊疾患療養病棟、医療療養病棟、介護保険病棟があります。

病院を中心に、在宅復帰支援としての短期入所生活介護専門棟、通所リハビリ、福祉用具貸与、訪問介護ステーション、訪問リハビリ、ホームヘルパーなどもあります。介護老人保健施設、それに併設する在宅介護支援センターもあります。医療・福祉分野のサービスを備えています。

また、保健サービスとしては、サンシャインメドックで人間ドックを行っています。「病める人の身と心に光を」の理念のもと、予防も含め継続的な治療が行えるように、保

健・医療・福祉のサービスを一体的に提供するよう努めています。

病院の特色

次に光ヶ丘病院の特色です。うちの病院の特色としては、1. 重症患者様の受け入れが可能、2. リハビリの重視、3. 在宅サービスの充実といったことがあります。当院の特色としては、療養病棟が主体であります。一般的病院からの転院の方が半数以上を占めています。

また、一般病棟を併設している療養型の病院は、富山県の県西部地区では唯一であります。重症の急性期患者様も受け入れることができます。リハビリを重視し、在宅サービスも充実していることで、医療依存度の高い方でも在宅復帰へと結び付けています。

次に、当院に入院される主な入院理由ですが、主な入院理由としてはADL、全面介助状態で胃ろう、気管切開、IVHなどのため、急性期期間病院より、すぐに在宅療養が難しく、また施設でも受け入れ困難な方が半数以上を占めています。

また、急性期期間病院では治療が終わればすぐに退院となります。患者様やご家族の気持ちとしては、「在宅に戻りたいけれども、入院中に寝たきりでいる時間が長くなってしまい、体力もなく、もう少しリハビリをして自信がつくまで入院したい」といった不安や要望があります。そういう方々に入院していただき、リハビリを行って在宅復帰へと結び付けています。当院では昨年の秋、特殊疾患療養病棟を開設しました。特殊疾患療養病棟が開設したことによって、最近では人工呼吸器の方、医療依存度の高い方の入院も増えてきました。

次に、平成15年度の相談件数ですが、当院では昨年、医療・福祉相談室を開設しました。そのことによって、地域の公的病院や他の病

院・施設にPRしたこともあり、相談も増えました。また、今まで電話だけでの相談や、直接病院に来ていただいての相談を中心に行っていましたが、最近は私が直接入院中の病院にお伺いしたり、ご自宅へ行って面接をするようになりました。

次に、実際の業務内容です。1番目に入院・退院相談。2番目には在宅復帰支援として、ケアマネジャー業務も含んでいます。3番目に医療・福祉相談室業務を行っています。介護予防として、地域の方やご家族を対象に、家族会、介護教室の開催、健康教室の開催も行っています。

私は、この業務を行うまでは、最初の3ヶ月間は患者さんに直接接する病棟の介護職員として勤務し、その後はソーシャルワーカー専任となりました。今まで当院にはソーシャルワーカーがいませんでした。そのため、総師長・病棟師長が相談業務を行っていたこともあります。院内でのソーシャルワーカーとしての役割や位置付けがほとんどありませんでした。

実際に働いてみて

こういった状況の中で、当院でソーシャルワーカー業務に私なりにどのように取り組んでいったかを紹介したいと思います。私は、まず初めに院内で自分ができることを探し、「ソーシャルワーカーがいる」ということをPRしました。その中で主に、病棟のカンファレンスへの積極的な参加、入退院相談業務、ケアマネジャーの退院前の自宅訪問指導に同行するということにかかりました。

次に、相談の内容ですが、当院では初回の入院相談を受けてから、退院後のことも含め何度か面接を行って入院をしています。

ソーシャルワーカーとして経験する前のイメージは、「格好良くて社会福祉の専門職であって、冷静に的確な判断ができる人」と思

っていましたが、実際にソーシャルワーカーとして経験後に感じたのは、「代弁者であって、何でも屋」という思いと、また「パイプ役であって病院の顔」と感じました。実際に働いてみると、自分の想像していたものとは随分違いました。

これはソーシャルワーカーとして実際に働いてみて間もない時の思いです。医療的知識については分からぬことが多い、院内の先生方、総師長のサポートに頼っていました。信頼関係作りについては、相談にはいつでも快く対応をするように心掛けています。冷静な判断、これは今もなかなか難しい状況です。

ソーシャルワーカー専任となった当初は、病院という所で自分がどのようにして働いていけばよいのかが分からず、かなり戸惑いました。入退院が多く、患者様の入れ替わりも激しく、入院される患者さんは医療依存度の高い方です。自分自身医学的知識がないため、どのようにして先生方・病棟へ伝えていければよいのかが分からず、不安が多く判断に困りました。とても冷静に判断できるような状態ではなく、しかも当院にはソーシャルワーカーは私一人ということもあって、相談業務がいくつか重なると、次に待っている方に迷惑を掛けないようにと焦ってしまい、きちんと対応できないこともあります。

相談内容も、家族関係が複雑であったり困難なケースが多く、とてもパワーが要る仕事だと思います。また実際に相談を受けても、すぐに制度や社会資源が答えられなくて、自分で調べたり他の病院の先輩に聞くなどして対応していました。短い、限られた面接時間で信頼関係を作り、ニーズを聞き出し、答えていかなければならず、患者様やご家族の要望だけでなく、病院側との調整も行いながらの対応をしていかなければなりません。

また、相談に来られる方のほとんどは私より年上の方です。社会経験の少ない私が、本当にそういった方の相談を受けても良いのか。

相談を受け、私の言った一言でその方の今後が決まったりするので、本当に私で良いのかと思うこともありました。

現在の思い

次に、これも実際に働いてみてということで、ソーシャルワーカーとして働いて2年たった今の思いです。1. 患者様の希望通り在宅復帰できた時はとてもうれしかったです。2. 医療的な知識を得られたことは自分自身とても勉強になりました。3. さまざまな職種よりアドバイスが得られるということは、自分一人で働いているのではなく、たくさんの人とチームワークで働いており、周りのスタッフに助けてもらっているのだと思いました。「ありがとう」と言われたときは一番ほっとします。

ソーシャルワーカーとして、相談内容が複雑なケースが多く判断に困ることや、ただ入院相談を受け患者様に入院していただくのではなく、退院後のことも考えて相談を行っていくこと。入院相談を受けてから、実際に入院していただくまでのタイミングが思うようにできなかったり、退院後の行き先が決まらないケースにはいつも悩みます。

また、在宅復帰を強く希望されていた患者様が、在宅についてご家族になかなか受け入れをしてもらえないで、何度も面接を繰り返していくうちに、ご本人のご希望通りに在宅復帰をされ、退院後にはとてもうれしそうにご自宅で生き生きと生活されていた姿を見たときや、私と話す前はすごく不安な表情だった方が、面接したあとには安心し、ほっとした表情で「ありがとう」と言われたときには、この仕事をして良かったと思いますし、また頑張って働いていこうと思います。

自分に求められていることは？

自分に求められていることを私なりに考えたこととして、1番に「調整」として患者様と病院、病院内の部署間の連携が大切だと思います。2番目に「情報通=ただの親切な人とは違う」。これはどういうことかというと、相談に来られる人にたくさんの情報を提供し、本人が今一番必要としていることを、自分で的確に決められるように支援していくことです。3番目に「軽快なフットワーク」。これは、利用者さんから見てどんなに困難なケースでも対応していくこと。また上司、他の医療機関や行政に訴えていくことが必要だと思います。優しさだけではなく、強さも必要だと分かりました。これが物怖じしない度胸ではないかと思います。この仕事をして、私自身、少し打たれ強くなつたような気がします。

これは、医療・福祉相談室を開設した時に皆さんにお配りしたパンフレットです。当院に医療・福祉相談室を開設したきっかけは、多くのサービスや情報が飛び交っている中で、その情報を必要としている人たちに、仲介役として正確に伝える人が必要ではないかと思いました。そこで、自分が当院でその仲介役としてかかわるべきだと思いました。飛び交う情報の窓口として、昨年、当院に医療・福祉相談室が開設されました。

結果、病院の窓口が明確になったことで、外部から院内への連携もスムーズになりました。医療・福祉相談室ができたこともありますが、今までとは違い、より多くの病院や施設の方との連絡を行うようになりました。

また、私が外部へ行くことによって、いつも患者様を紹介してくださる病院のソーシャ

ルワーカーの方や施設の方とお互いの顔が分かるようになり、電話だけではなく、より相談業務が行いやすくなつたようにも感じます。直接先生には聞きにくいことも、ワーカー一同で気軽に聞くこともできるようになりました。他の病院や施設の方に、当院・当法人のことも理解していただき、入院やショートステイの利用の事前面接にも行くことで、利用者の方に安心して当院のサービスを利用していただけるようになったのではないかと思います。

また当院では、窓口が明確になったことで入院・退院の情報がスムーズに行き渡るようになりました。私は、たくさんの人と相談業務をしてきた中で、院内・院外の人と連携を取れるようになり、ご家族、患者様、他の病院や施設など外部の方が直接病院に対して言いにくいことを、ワーカーを通して伝えられるようになって、より双方の希望を聞いてあげられるようになったと思います。

こうやって働いていく中で、当法人ではさまざまなサービスがあるために、自分に要求されることも日々多くなっているように感じます。そこで、まずケアマネジャーの資格を取得し、少しづつの業務の範囲を広げていきました。

ケアマネジャーの資格を取得したこと、在宅サービスも今までより詳しくなり、入院・退院相談の面接でも、ご家族への在宅サービスの説明も以前に比べてきちんとできるようになりましたし、他のサービス事業者と連絡を取るときに、何を必要として、何を情報として伝えるべきか、以前に比べて分かるようになりました。また、ソーシャルワーカーとしてやってきたことが、ケアマネジャー業務にも生かせるようになりました。対応しきれないことが多く、そういう部分に関してはさまざまな人脉を活用させてもらい、仕事をしています。

まとめ

最後になりますが、まとめとして、「的確な情報提供を行う」「地域とのスムーズな連携を行う」「中立な立場で冷静な判断を持つ」「医療を理解し、福祉のプロとして患者様を支援していく」ということについてです。

医療分野の中で医師・看護師の中にいると、ソーシャルワーカーは医療的なことが分からず自信もなく、おろおろしてしまい周りに流れてしまいがちです。今回私なりに、なぜ医療分野にソーシャルワーカーが置かかれているのか、また、ソーシャルワーカーが病院でどのように役に立つかということを考えてみました。

目まぐるしく日々変化している環境の中で、自分たちソーシャルワーカーは、患者様が置き去りにならないよう中立な立場で冷静に状況を判断し、また地域の中で生活していかれるよう支援していく役割です。医療の世界では、医師、看護師、薬剤師といったさまざまな職種の中で、福祉のプロとしてその位置付けがされているということも分かりました。

ソーシャルワーカーが病院という所で働いていくには、医療を理解する必要があります。特に当院では医療依存度の高い方が多く、実際にそういった患者様の入院も増えています。そういう環境で、今、自分がソーシャルワーカーとして働いているのは、先生方をはじめ、総師長、医療関係スタッフから、アドバイスや直接医学的知識を教えていただいていることも役に立っており、今のソーシャルワーカーとしての自信につながっているのではないかと思います。以上です。ご清聴ありがとうございました。

<小山氏報告>

国立市の社会福祉協議会の小山と言います。私は、社会福祉協議会で取り組まれている地域福祉権利擁護事業と言う事業を通して、ソーシャルワーク実践について自分が今までしてきたこと、あるいは考えていることなどをお話ししていきたいと思います。

社会福祉協議会にソーシャルワーカーはこれまでいたのか

私のレジュメに、最初に「社会福祉協議会にソーシャルワーカーがこれまでいたのか」と書きました。実際に社会福祉協議会という所は、今では介護保険や地域福祉権利擁護事業、あるいは在宅介護支援センター等をはじめ、いろいろな相談援助業務等を地域の現場でやっています。でも、例えば地域の方から見ると、行事とかバザーとか運動会をはじめ行事ばかりやっているとか、あるいは赤い羽根とか共同募金といった、割と裏方的な仕事が多い。また、「社会福祉協議会と役所はどこが違う?」みたいな市民の声があります。その社会福祉協議会という組織の中で、ソーシャルワーカーとして仕事をしていくのは、いったいどういうことなんだろうかということを自分なりに考え始めた時期に、この地域福祉権利擁護事業という事業を担当することになりました。

地域権利擁護事業の専門員として携わるようになって

地域福祉権利擁護事業は平成11年の10月から始まった事業で、皆さん概要はお分かりかと思いますけれども、痴呆の高齢者や知的障害、精神障害といった方々、いわゆる判断能力が不十分な方ですけれども、ご自分の意思で契約能力がある方の福祉サービスの利用

援助や日常の金銭管理といったところを支援する事業です。

その事業の専門員としてかかわるようになって、ちょうど5年少しがたちました。社会福祉協議会自体に入職してから16年ぐらいたっています。これまでに精神障害者の作業所とか知的障害者の施設、あるいは高齢者のデイサービスやボランティアセンターというようないろいろな所を体験してきてこの地域福祉権利擁護事業にかかわたったというのは、私のソーシャルワーク実践の中では、多分後ろに非常にいいバックボーンがあってこの事業ができたのではないかと思います。今までのいろいろな利用者の方との出会いが、かなり自分の仕事の支えになっていると思います。

専門員に求められる資質・力量の高さ

地域福祉権利擁護事業自体が、いまだにさまざまな課題を抱えています。そういうさまざま課題を抱えながらもこの実践に取り組む中で、例えばこの事業自体をどういうふうにしていけばいいのかとか、あるいは、この事業を通して専門員に求められる資質とか力量というところが、なかなか一朝一夕では身につかないというところも実感をしています。

なおかつ、この地域福祉権利擁護事業で対象となる方が、判断能力が不十分なのですが、基本的にご自分の意向でこの事業を利用したいという方です。そういう方の支援というのが、なかなか悩ましい問題もあります。やはり、ご本人が持っている力とかそういった部分を非常に大切にしながら、なおかつ、地域の中で生活していくときにできないでいる部分を支援していくところの難しさ、あるいは悩ましさというところも感じています。

それから、基本的に金銭管理などをするのですけれども、あくまでもご本人と一緒に考えていくというところが大切です。実際、精

神障害の方をはじめ、なかなか金銭管理ができない、つまりお金があればあるだけ使ってしまう方がいらっしゃいます。そういう方のお金の使い方に対して、私たちは管理したり規制したり、あるいは指示・指導したりするのではないというところを大切にしながら、一緒に考えていくところが大切だと思います。だけどなかなかそここの部分で、やはり「その人のことを思って」とか、あるいは「良かれと思って」と私たちは思いやすいところがあって、その部分について常に悩んでいるというか、逡巡しているところが大事なのだろうと思います。

当事者団体の声と

自覚的なソーシャルワーク

それから、社会福祉協議会が地域福祉権利擁護事業をしていくとなった時に、だいぶいろいろな所で議論になりました。特に権利擁護の部分を、果たして社会福祉協議会に任せられるのかといった声は、開始する前から、特に障害の当事者団体の方とか、いろいろな方から聞かれました。

社会福祉協議会が、その規模はいろいろあるにせよ、社会福祉法に基づいてそれぞれの市区町村に1カ所あること、それから非常に公益性が強い、悪く言うと半官半民のような所だというところもあって、この地域福祉権利擁護事業が社会福祉協議会に来るようになったことはあると思います。

ただ、「権利擁護が任せられるのか」という声を受け止めると同時に、社会福祉協議会は今まで地域の中で、いわゆるコミュニティーウークというかたちで地域作りを進めてきました。そこで培ってきた連携とかいろいろな部分を、どういうふうに利用していくかというか、生かしていくてこの事業を進めていくかというところでは、社会福祉協議会という

組織で働く私たち自身に非常に問われていることなのだろうと思います。

スーパーバイザーの必要性

さて、この地域福祉権利擁護事業、先程、利用者の方の対象層がいろいろ難しいというところをお話しましたけれども、実際に地域福祉権利擁護事業を社会福祉協議会で私も進めるようになった時に、今までこうした対象の方を本格的に支援することを、社会福祉協議会ではやってきていませんでした。正直言って、周りに相談できるような上司もいないというのもありました。考えようによつては、とんちんかんなことを言う上司がいないのもいいのですけれども、なかなかそういう方もいないというがありました。

でも、なおかつこの地域福祉権利擁護事業は、ここには「やればやるほど奥深く、興味深く、そして難しい仕事」とありますけれども、やはりそういったことを感じ始めた何人かの職員が、「自分たちでもう少し勉強していこう」というか、「何かこの仕事を共有できるようなことを、違う社会福祉協議会の職員同士でいこうよ」という場を作るようになりました。それで、私たちは「地域福祉権利擁護事業担当者自主勉強会、未知との遭遇」と言うものを企画するようになりました。平成13年度から行っているのですけれども、奥川先生をスーパーバイザーとする事例検討会というものをやっています。

奥川先生は年に3回ぐらい来ていただくのですけれども、それ以外に自分たちで事例検討会をやったり、あるいは、先程渡部先生が流したあのビデオをみんなで見るような学習会とかを今までにやってきています。私にとってはやはりこの自主勉強会が、ある意味で非常に自覚的に自分で、特にこの権利擁護事業におけるソーシャルワークとかを考える一つのきっかけになったと思います。

地域におけるソーシャルワーク実践 ～面倒がらずに動いてみる

このほかにも個人的に、地域の中でできるだけ動いていくというのが、実は自分のソーシャルワーク実践を高めていくのではないかという勝手な思い込みもあるので、具体的には私は立川と言う所に住んでいるのですけれども、そこで社会福祉士会の地域活動というものをやっています。地区活動というのでしょうか。単に社協職員ではなくて、病院のソーシャルワーカーもいれば福祉事務所のワーカーもいるし、施設の職員もいるみたいな、いろいろな異業種の方たちが地域の中のいろいろなことを一緒に考えていくというものを作って、今その代表をしています。

それから自分の地域では、今、精神障害者の法人の施設の役員をやっています。実は、この法人を作ったのが今から8年ぐらい前なのですけれども、その地域の中で、いわゆる反対運動というかそういうものが非常にありました。そのためにいろいろなことをしてきました。

自分が社会福祉協議会の職員として地域作りを進めていくといった地域でそういうことが起こってしまうということ自体が、非常に深い問い合わせにもなりましたし、なかなか理解されていない精神障害の問題等を地域の人々にどのように伝えていくかのきっかけになったということもあります。そういう、地域で面倒臭がらずに動いていくことの大切さも改めて感じています。

教育と現場実践をつなぐということ

それから、ここの社会事業大学で今、実習の指導講師とか援助技術演習の非常勤の講師もさせていただいている。もちろん、自分の社会福祉協議会にも学生を実習生としてた

くさん受け入れているのですけれども、そういうときに、「『大学で勉強したことはとりあえず忘れなさい』と、実習先の職員に言われた」という学生の声をよく聞きます。

先程、渡部先生がお話の中で、知識と経験を結び付ける循環活動のことを言わっていましたけれども、やはり現場の中でソーシャルワークをしていくことは、多分そういったことを常日ごろからたゆまずにやっていくことなのだろうと思います。

ここには、「『経験を積むしかない』という紋切り型な職人的言動ですべてを片付けない」と書きました。この「大学で勉強したことはとりあえず忘れなさい」と言った「大学で習っていること」と「自分たちが地域でやっているソーシャルワーク実践」を結び付けることを大学と現場が行ったり来たりしながら行わなければ、「こういうソーシャルワーカーになりたい」というソーシャルワーカー像はなかなか作れないのではないかと私自身は感じています。

最後に ～私はこんなソーシャルワーカーを 目指したい

最後に、私はこんなソーシャルワーカーを目指したいということをお話しします。「私はなぜこの仕事を選び、そして続けているのか、あるいは、続けられているのかを忘れないようにしたい」と書きました。渡部先生の本の中に、「あなたはどんなきっかけでソーシャルワーカーになったか」といういくつかのタイプが書かれているのですが、その中で私は、多分「世直しタイプ」というタイプだと思います。何でこの仕事をするようになったかとか、私はここの大学に二十数年前に入ったのですけれども、何で入ったのかとかを今でも常に忘れないようにする試みというか、問い合わせは必要だと思っています。

それから、皆さんもそうだと思うのですけれども、こういった仕事がスムーズに進んでいくことはなかなかないと思います。自分なりの燃え尽きない工夫を続けること。特に地域福祉権利擁護事業は、ソーシャルワークの知識や技術だけではなく、例えば成年後見制度をはじめ法律のこととか、あるいは消費者問題とか、サラ金とか自己破産とか、そういったこともいろいろ必要になります。

深くではないにしろ、いろいろな引き出しの中にそういったことを詰め込んでいきながら、それがばらばらではなくて、一人の利用者を目の前にしたときに、そういった引き出しからいろいろなものを少しずつ取り出して、結び付けて支援していく態度と、そしてセンスみたいなところが必要なのではないかと思います。

それから、仕事の評価が外部に対して伝えられるようにすることとは、自分の中だけで大変だと言っていないで、その大変さを外に出していくこととか、これだけ地域の中でこの事業を支えているということをきちんと伝えていくことをする。

それから、いろいろ難しい実践の場面があります。権利擁護事業というのは基本的には制度なので、どうしてもその制度の枠の上にいるような人、あるいははみ出してしまうような人もいるのですが、それを「あなたは事業の対象ではないからできません」というかたちでの切り方ではなく、そういった方たちも支援していかないと、この事業自体が進んでいかない、あるいは、地域の中での本当の社協の意味になっていかないところもあります。

そういったところも、変な話、目をつぶつてくれるようななかたちの、あるいは上司の人たちとのやり取りとかも含めての、「自分なりのバックアップシステム」というのはそういう意味で言ったのですけれども、そういうことを作っておくことも必要だらうと思います。

ます。

それから、個人的には一番思っているのですけれども、こういう仕事をする人は非常に優しくて、あるいはとても人の気持ちを感じ取れるような方が多い。それは、ある意味で言うと非常にナイーブでデリケートで、私自身があるかないかは別にせよ、そういう部分は繊細さとして必要だと思うし持っていたいと思うのですが、やはりそれだけではこの仕事が進んでいかないというのであるので、私はいつも「ナイーブでデリケートだけれどもガイーブでバリケードというところもあるワーカー」と決めて言い聞かせています。

ちなみに「ガイーブでバリケード」というのは、石子順造さんと言う美術評論家が言っていたことで、私は非常に好きな言葉で、ナイーブでデリケートだけれどもガイーブでバリケードになりたいと思っています。こういう、何か自分なりのアフォリズムというか箴言というか、松下語録みたいな支えがいくつかあると、仕事をしていくうえで非常にやりやすいし、進めていきやすいと私自身は思っています。

この地域福祉権利擁護事業は、どうしても契約者何件みたいなかたちで語られてしまいがちな事業ですけれども、でも実際には、契約をするまでに何回も訪問を重ねて、利用者の方と信頼関係を作っていくながら初めて契約に結び付くし、あるいはなかなか契約に行かないで支援をせざるを得ない方もいらっしゃいます。

そうした意味で言うと、われわれの中では権利擁護事業は契約者数だけで語られがちだけれども、本当は、実は原点に返ってみれば、一人一人の利用者の支援を、焦らずにあるいは丁寧に誠実にやることが、実は私がソーシャルワーカーとして自分自身を育てていく営みとしては、一番大切なことなのではないかと思います。とりあえず私の発表はこれで終わります。ありがとうございました。(拍手)

<濱中氏報告>

皆さんこんにちは。至誠学園に勤めて7年になります濱中と申します。皆さんのお話を聞きながら、「私がソーシャルワーカーを目指した原点となっていることがあるな」と、「そうか、そうか」と思い出したのですが、やはりきっかけとして二つのポイントがありました。その時には考えもしなかったことなのですけれども、今思うとなるほど思います。

ソーシャルワーカーを目指すきっかけ

学生のころに、薬害エイズ訴訟というのが社会的にもすごく、いろいろ盛り上がって、その時学生たちが運動したのですけれども、私も東北の片隅でその訴訟にかかわる活動していました。

その時に、活動をしながら感じたことがあります。それは原告となっている病院に、要するに血友病で血液製剤によってHIVウイルスに感染させられてしまったある男の子がいたのですが、その子は毎晩私に、「死ぬのが怖い。今日夜ベッドに入ったら、明日の朝もう自分は目を覚ますことがないのかもしれない」という死の恐怖を、テレホンカードを何枚も使うほど、何日も何日も電話をしてくる。私はそれを聞きながら、人の気持ちを受け止めたり支えたりするこの役割は薬害エイズ訴訟の運動の中にはなかなかなくて、そういう役割よりは、裁判に勝つこととか、どんなふうに補償していくかという闘争のようなかたちになっていることをちょっと感じたりしたのです。

傍らでは今度は、家族が薬害エイズによって死んでしまった残された遺族の人たちがいました。その人たちは、裁判で勝つために弁護士さんが聞き取り調査をするのですが、

「どうしてお医師さんは血液製剤を使えと言ったのですか。その時にあなたたちはどうしたのですか」みたいな聞き取りの中で、家族は気持ちを吐露してどんどん怒りの感情、悲しみの感情を思い返して、話せば話すほど感情が激しくなるのに、弁護士さんは聞きたいことだけ聞けば「では」と言って帰ってしまう。そんな中で家族たちの心のケアが十分になされていない状態を目にしました。

それで何となく、自分の大学は福祉とは関係なかったのですが、社会事業大学のもう一つの社会事業学校研究科という所に入りました、高齢者福祉の村川先生の紹介で、介護保険制度を導入するための事前に訪問調査のアルバイトをしたことがあります。

その時に、ある行政から委託された会社の調査員として訪問調査を繰り返したのですが、その訪問調査の内容はほとんど高齢者の方の話し相手。そして、独り暮らしの方も痴呆の家族を抱えていらっしゃる方もみんなたくさん悩みを抱えていて、重度や要介護度の調査だったのですけれども、やはり皆さんが、「あなたのような人がいてくれたら。丁寧に聞いてくれる人が市役所にいたらどんなにいいだろう」という言葉を口にする中で、利用者の視点というのはこういうことなのだと思いました。利用者的人に寄り添って、共に社会を良くしていくという仕事をするのにはどうしたらいいのだろうと思って、ソーシャルワーカーを目指し始めたように思います。

子どもの分野で働いてみて

まず、私は「子供たち」というところを働く分野として選んだのですけれども、本当にわくわくしながら飛び込みました。自分が子供の時から、自分も子供のくせになぜか「子供は宝だ」と思っていました。(笑い) チエルノブイリ事故ですか、カンボジアの難民ですか、そういうさまざまなニュースを見る

たびに、自分も子供ながらブラウン管の向こうにいる子供たちが置かれた境遇にものすごく共感したり、正義感を燃やしたりしながら、「やっぱり、子供たちをケアして教育を何とかしてこそ社会は良くなるのでは」ということを子供ながらに感じていたから子供の分野を選んでしまったのですが、飛び込んだ現場というのは本当にハードでした。

レジュメのほうにも文章として載せさせていただいたのですが、本当に切ないしつらいし、「何という過酷な体験をしてきたのだろう」という子供たちが続々と入所してきます。今テレビでもたくさん報道されていますが、被虐待の問題というのは一番分かりやすいですが、何しろ本当に地域の力、社会の力、学校現場の力、その力が意味するところは、人が人として健やかに育つ機能を擁しているはずの場所が、すべて弱くもろくなってきているが故にいろいろなひずみが出て、そのひずみの中で犠牲になった子供たちが入所してくるからです。

その子供たちは、やはりいろいろ喪失体験とか不適切な養育環境から来ていますので、人としての基本的な信頼関係とか愛着を十分に育てることができず、傷つき、乳幼児のときから心身の発達課題が未解決のまま入ってくる。私たちは、施設を生活の場としてその子たちを育てる。そして、社会に出ていく力が着くまでに援助するという、とても重大であり、重い任務を背負っています。

A君との関わり

職員配置もなかなか十分ではないままに、今は小規模化という言葉も随分飛び交って久しいですが、まだ現状としては施設には、集団生活、しかも大人数の子供たちに少ないワーカーという現状が残っています。そして入ってくる子供たちはみんな傷を負った子供たちなので、このレジュメに書いたような被虐

待児のAくんのほかにもBくん、Cくん、Dくんと、傷ついた体験を現象面で表す子供たちがいっぱいいます。

今では「リビングを自転車で走るぐらいだったらいいや」と思いますが、このころは本当にどうしたものかと途方に暮れました。夕ご飯のカレーライスを手づかみで食べて壁に投げ捨てる。「スプーンを使って食べようよ」などと声をかけたものなら、顔に向かってかんでいたカレーをぷしゅーっと吐き捨てます。そしてこちらも少し怒って叱ろうとすると、途端にいたちごっこのような追い掛けっこが始まる。

そこにはほかの12名の子供たちもリビングに座ってご飯を食べるという状態なのに、この子との追い掛けっこで明け暮れてしまう。モモンガのように本棚の上に隠れていて急に飛び付いてきたりとか、後ろからタックルを食らわしてきたりとか、とてもとても落ち着いて安心できる環境ではない。そういう中で、そういう子供たちにも向かい合っていかなければいけない。そこでは、心のケアという以前にどうやって命を守っていくかということを考えたほどでした。

とにかくガラスは割れるし包丁は飛ぶし、もちろん包丁は、アメリカの施設などでは必ず鍵付きの戸棚に隠すというプロセスを取りますが、私たちの施設ではより家庭的な環境を志していたので、最初のころは包丁も、子供たちと一緒にリンゴをむいたりとか、ごく当たり前のことができるために台所に自然にあったのですが、それはもう人に向けられると凶器と化してしまうので駄目。はさみで切り絵で遊ぼうと思っても、はさみも凶器になるから駄目というふうに、いろいろなものを「危ない、危ない」と撤去しているうちに、リビングには何もなくなってしまうのです。

椅子も危ない、机も危ない。もちろん花瓶も危ない。本も危なかった。本の角が当たると血が流れるというふうにすべてのものを取

り扱っていって、最後に残ったものはばつんとした私とAくん。そして何もなくなってしまって、生活できない状態になってしまったほかの子供たち。「これではいけないんだ。やはり生活をしていかなければいけないんだから、これでは解決にならない。危機を回避することにはなるけれども、違う」という苦しみが生まれたわけです。

レジュメにも書きましたが、やはりそういうAくんやBくんたちを、ただ叱ったりコントロールしようと思っても、それだけでは効果がないということに早い段階で気付かされました。この暴れている姿は、本当に傷ついてきた、苦しかったAくんやBくんやCくんのむき出しの心の姿そのものだと感じるようになり、するとそこで私たちも、彼らに対する声掛けがより共感的なものへと変わっていました。

「つらかったんだよね。苦しかったんだよね。こここの学園に来る前に、お父さんやお母さんからこんな目に遭わされていたの？痛かったね」とか、「本当にお姉さんも胸が苦しいよ」とか、そんなふうな声掛けに変わっていくと、AくんやBくんやCくんも面白いように試しの行動の中身が変わってきたりして、そんなやりとりを七転八倒しながら寄り添っていく試みを繰り返しました。

AくんやBくんやCくんというのは、本当にこんなに破壊的で、とても凶暴というイメージが付いてしまうのですけれども、実際に向き合って、とにかく一緒に遊ぶこと、仲良くなることから始めようと思って遊ぶと、やはりとても傷つきやすい心を持っているのです。本当だったら、子供らしい子供であるはずの子たちなのだということが分かり、そこでも発見があったような気がします。

特に面白かったのは、「そんなにパワーがあるのだったら、お姉さんと一緒に戦いごっこをしよう」と、子供部屋に連れていくて「戦いごっこをしよう」と言ったのです。そうし

たらAくんは、4歳か5歳だったのですが、私から5メートルぐらい離れた所で、私が「さあ、来い」と身構えて、「いつでも受けて立つぞ」という態勢を取ったのですが、一向にかかるこないです。

それはやはり不思議でした。あんなに攻撃的なAくんが何でかかるこないのだろうと思い、「さあ、おいで」と言うのですが来れないのです。Aくんは、5メートル先からはにかんだような笑顔でビームフラッシュのポーズを取って、「ピー」とやるだけなのです。いつまでたってもそうです。

私は、「どうか、A君はお父さんやお母さんと体を使ったスキンシップ、コミュニケーションを取って生活したことがなかったのか。だからこんな戦いごっこしようと言っても、ごっこ遊びの概念すら分からない。体験したことがない。だったら戦いごっこができるわけがない」と気付いたのです。「どうか」と思い、発見した私は、まずAくんの所に自分から飛び掛かっていって、こちよこちょというこちよこちょ攻撃をやったり、抱っこして振り回したりとか、高い高いをやったりとか。5歳で大柄だったのでそれどころも、本当に赤ちゃんをあやすみたいにAくんとスキンシップを取るところから始めました。

「こんなふうにやるんだよ」と言って転ばせたりとか、「でも、痛かったら『ごめんね』ってするんだよ。すごく痛い所はたいたりぶったりしちゃ駄目なんだよ。でも、ここはいいよ」とか、そんなふうに教えながら戦いごっこをすると、Aくんの目がどんどん輝いていって、Aくんと私は瞬く間に、戦いごつこのプロと言えるぐらいに上手になりました。今では4年か5年たちました。私は年々年を取るので青あざが絶えなかつたのですけれども、Aくんは「僕がボブ・サップでお姉さんは曙」というふうに、ごっこ遊びの中で役割を想定して遊べるところにまで成長しました。

そして1対1ではなく、今までだったらだ

れかが入ろうものなら、「僕とお姉さんだけの世界に入るな」とばかりにむき出しの攻撃を食らわせていたのですが、今では、「入ってきたから入れてあげる」と言って、「ハッスル、ハッスルの人ね」とか、そんなふうに遊べるぐらいにまで成長しました。

ここまで来るのは本当に大変でした。でも、そういうふうにAくんのそばに寄り添い続けたことでAくんが変化していく姿を目の当たりにできたことは、私たちが援助していくうえでとても励みになったし、自分たちのやり方を振り返りながら、「こんなふうにすることが有効だったのかな」とちょっと心強く思えたりとか、「これをしたのは失敗だったな」と体験の中から学ぶことができました。

ただ苦しかったのは、そんなAくんに私たち職員が常にマン・ツー・マン、個別対応をしなければいけないということは、少ない人員配置ですから、残りの12人の子供たちには1人の職員だけが対応しなければいけないということになります。当初のAくんのすさまじさから考えると、ほかの子供たちにとっては、職員が1人で掛かり切りになったとしても、Aくんを別の空間に連れ出してくれたり落ち着かせてあげることが、恐怖から免れたり自分たちが痛い目に遭わないで済むという意味で、危機回避はちょっとは利益だった。だけれども、本当のニーズは実は満たされていない。

彼ら・彼女らもAくんと同じように傷つき体験をして入所してきてるので、援助者である私たちにもっと寄り添ってもらいたい、もっと見てもらいたい、話を聞いてほしい、一緒に過ごしたいというニーズを持っている。だけれども、そこを十分に満たしきれないまま、1人の職員はAくんに掛け切りのまま明け暮れてしまい、もう1人の職員は12分の1しか利用者の子供たちを見てあげられない。1分の1にはどうしてもできないという現実がありました。

そんな中で無力感を感じてしまったり、特に、Aくんともそうですがいろいろな子供たちとかかわっていく中で、仲良くなれた、信頼関係を築けたと思った途端にすっと足元をすくわれる。やはりそこでは「思い上がるなよ。まだおまえを信用していないぞ」という子供たちの警戒だったりもしますし、自分が援助者として怠ってしまうというか、思い込みで行動してしまうことが失敗につながったり。そんな中で、子供たちの傷の根深さに改めて、「本当に、私たちには太刀打ちができないぐらいに根深いのだ」と腰が引けてしまうときもありました。

自分ができることとは

そんなときに一番力になったのはチームワークで、スタッフみんなで話し合いを重ねたり、役割分担をしたり、情報交換をすることが役立ちました。もう一つは、自分の心の健康を保つために、休みを取ることも仕事のうちの一つなのだと考えるようになり、引き出しを増やすためにいろいろ外に出ていって、別の世界の友達と話す経験とか、家族やおじいちゃんおばあちゃん、自分が居心地がいいと感じる所にまた立ち返ってパワーをもらったり、エネルギーをもらうというバランスの取り方もしました。

だんだん、ただ単に疲れて無力感を感じて、「もう駄目だ」と思っていた段階から変わつていったのは、「もしかしたら、今自分が向き合っているこの子のために自分が何かしてあげられることは、本当はないのではないか」と思うようになりました。「もししてあげられることがあったとしてもごくわずかだ。だったら、ほんのちょっとでも力になれたら幸いだな」というつもりでやってみよう」と思い直すようになった途端に、肩の力がすごく抜けました。そしてクライアント自身の力、この子供たちが自分の力で自分の傷を癒したり、

自分が今まで抱えてきた未解決の問題も、その傷や未解決のものを抱えながらでも、それでもこの世の中を生きていこうと思えるだけの力をどうやったら養えるのかという視点になりました。

そして同時に、自分自身も子供と向き合う中で、自分から引き出される怒りとかどうしようもないもどかしい思いというのは、自分が今まで生きていく中で未解決だった問題にけっこう端を発していることがある。「そうか、そういうところがあったな」と、「自分自身も人間として成長発達していく一過程の人間なのだ」と思えるようになってきました。そんな中で、私たちはきっと、ソーシャルワーカーとしてやるとしたら、法律の行間を埋めながら利用者に寄り添っていくことなのだと思います。

つい先日も、卒園してからもう何年もたつた20代後半の卒園生がいるのですが、その人が夜逃げをしてしまい、「アパートが6ヶ月間放置され家賃も滞納されている、何とかしてほしい」という連絡を受けて、私たちはその家を片付けに行きました。ゴキブリやガの卵がすごいぐらいになっていてごみだらけの家でしたが、そこを片付けて帰ってきました。

もしかしたらここまでやる施設はないかもしれないし、「これは私たちの仕事ではない」と言ってしまえばそれまでです。でも、やはり法律の網の目からも漏れてしまうようなニーズがたくさんあって、子供やその家族の援助に取り組んでいくのはそういうことなのだとという思いで考えを切り替えて、幅広い視点で援助していくことに力を入れています。

おわりに～

人が人とつながっていく力を持つということはどういうことか

最後にまとめとして、私がぜひ皆さんに共

有していただきたい思いは、「人が人とつながっていく力を持つということはどういうことなのか」ということです。人が人とつながっていく力は本当に大切な力なのではないか、それこそが生きる力の原点なのではないかと思っています。私たちは、友人でも家族でもコミュニティーのだれかでも、人とつながっていく力を持ってこそ、初めて社会で生かされる生きることができます。私は感じています。

この生きづらい世の中で、傷つき体験を持たない人なんかだれもいません。私たちもそうですし、この会場の皆さんもそうなのです。だけれども、その傷つき体験を繰り返して、それでもなお生きていかなければならぬとして、そんな中でだれかとの出会いとか、つながりによって救われたり癒されたり。そういうところでよりどころを持てる。

もし、自分が生まれたときの家族がとてもよりどころにはできないような家族だったとしても、そのあとに出会った、学校の先生でもいいし隣のおばちゃんでもいいし、私たち施設の職員でもいい、そういうだれかがよりどころになれたり、力になれたりというところで、救われたり癒されたりする機会があります。でも、その機会をものにできるかどうかは、つながる力がなければ駄目です。

私たちは、もしそんな機会やそんな人との出会いがあっても、そこに対して自分から尻込みをしてしまったり心を閉ざしっぱなしであっては、せっかくのチャンスもつながることがきず、自分の力にはなってくれないまま終わっていってしまう。いつまでも自分の人生を自分のものにできないというテーマが、子供たちを見ていてすごく感じられます。やはり、ありのままの自分を認められて信じてもらう体験を私たちはみんな必要としていて、それがなければ自信を持つこともできないし、人を信じることもできず、そして人を信じることもできなければ、人とつながっていくこ

とができるないというところを私は子供たちを見ていて感じます。

だから、子供ながらに「社会の宝だ」と自分も感じていた、その「子供は社会の宝だ」という原点に立ち返って子供たちを「希望」というふうに考えてこそ、彼らが人生の途上でいろいろな、さまざまな場面で出会う人とか、そういう人とつながっていく力を持てるようないかに援助していくかというところ、援助していかれるのかというところを私たちは常に考えながら仕事をしていかなければと思う今日このごろです。ご清聴ありがとうございました。

—— どうもありがとうございました。

これからコメントーターということで渡部先生に報告者3の方と語り合っていただきたいと思います。

■渡部氏

実は、ここで私は「コメントーターとの質疑応答及びコメント」と書かれてあります、お三方にお昼前にちょっとお会いした時に、共通で聞かせていただきたいことがあると三つのことを申し上げました。

それは何かというと、多くのソーシャルワーカーの人たちが、「自分たちのソーシャルワーク実践を高めていくために何か頑張りたいと思っているけれども、そのための時間がない。なかなか時間が取れない。記録を書いたり事例検討会に出たりという時間がない」。もう一つは、「スーパーバイザーが見つからない」ということを課題として抱えていらっしゃいます。そういうことを皆さん経験していらっしゃるか。そして、それに対して何かやっていらっしゃることがあるか。この一つ目、二つ目の二つのこと。

それから三つ目の問い合わせとして、それぞ